

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, martes 28 de Julio de 1903

Número 827

## ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Más de 15,000 vidas salvadas al año.  
Las masas han recobrado su tranquilidad.

### Gran triunfo

Nueva Orleans, 15.—Reina gran alegría en todos los círculos, por haber llegado a la conclusión de que el único medio de evitar las terribles epidemias que azotan a las ciudades es el uso del famoso filtro

#### "SUCCESS"

Sabido es que la ciudad de Nueva Orleans fue por mucho tiempo víctima de las fiebres tifoidea, amarilla, etc., pero ahora su estado sanitario es inmejorable.

Y por qué? Porque cada habitante tiene en su casa un filtro **Success**. Así mismo sálvese usted y salve a su familia de peligrosas enfermedades.

Hermann & Zeledón

Unicos agentes  
COSTA RICA

HERBERT PALFREY,  
Agente General

**CARNICERIA** Participo al público que he abierto una sucursal de mi carnicería situada en la calle 16, 100 varas al sur de "El Cometa," esquina de la Merced nueva. En esta nueva casa situada en la Avenida Central, Este, Cuesta de Moras, número 392, local que ocupó con su carnicería don Tito Vargas, se encontrará el mayor aseo, procurando tener siempre la mejor carne de res para poder complacer a todos los que se sirvan favorecerme.

Tambien se sirve a domicilio

## Gran Fabrica

BUENGO AL PÚBLICO  
si digne visitar mi

—o DE o—

almacén de 7  
a. m. a 7 p. m

## MUEBLES

Emplea las más finas y mejores maderas del país Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

UNICA

Costa Rica

Modelos extranjeros

ESTILO

Av. Central, Este, n.º 531

Jorge Morales Bejarano

—o EN EL o—

### TALLER MECANICO "El Yunque"

DE

Eloy Rojas

Hay para vender

de lance

- 1 Tanque para agua.
- 1 Tina de baño.
- 1 Coche de niño.
- 1 Molino para café.
- 1 Armamario ropero.
- 1 Mesa de noche.

### "EL DIA"

Director, Rafael Alpizar A.  
Administrador, Faustino León

#### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
7ª Avenida, N.º 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Fragosó.

#### TARIFA:

Suscripción mensual... \$ 1-00  
Número suelto..... 0-05  
" atrasado..... 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.  
Apartado de Correo N.º 539

#### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes a los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.  
No se devuelven originales.

#### CABLES

23 DE JULIO DE 1903

ITALIA, Roma.—Los restos de León XIII se encuentran ya en la basílica de San Pedro. La ceremonia de trasladar el cadáver a la basílica de San Pedro es de las más pomposas. Comenzó anoche a las 8. La procesión se formó al contorno del féretro y Monseñor Sliari, quien durante la vida de León guiaba la silla gestatoria, inició la marcha. Encabezaban el cortejo los lacayos y los domésticos de la casa papal; en seguida iban los miembros de la guardia noble, é inmediatamente adelante del féretro caminaba el clero del Vaticano. Detrás del féretro iban los tres sobrinos del difunto, condes Ricardo y Camillo Pecci y Camarli. En el salón de audiencias paró la procesión y los cardenales tomaron su lugar detrás de los parientes del Papa. La procesión siguió su marcha y se incorporaron a ella la guardia suiza, el cuerpo diplomático acreditado ante el Vaticano y los caballeros de Malta; detrás de los cardenales seguían el mariscal del cónclave, los príncipes Chigui, el Maestro del Santo Hospicio príncipe Ruspoli y el comandante de la guardia noble príncipe Repigliose; en seguida iban los prelados de cámara y los caballeros de capa y espada, quienes vestían el traje español de la edad media. Seguían a éstos

los monseñores etc., etc. Parte de la corte suiza formaba la cola de la procesión. En la capilla Sixtina esperaba al féretro el clero de San Pedro. Los maceros se adelantaron y le dieron lugar en la procesión. Hubo allí un descanso y luego dándole vuelta a la capilla, inmortalizada por los pinceles de Rafael y Miguel Angel, salieron al patio de San Dámaso. En el momento en que los lacayos con sus antorchas penetraron en la iglesia de San Pedro y la iluminaron, el coro dió principio a la triste cadencia "Liberame Domine". Se bendijo el cadáver en la puerta de la iglesia y en seguida se le condujo al catafalco construído en la capilla del Santo Sacramento. Terminada la ceremonia se formó de nuevo la procesión y regresó al Vaticano. Solamente se quedaron la guardia noble y los penitenciaros, cuyos rezos repercutían en la inmensa nave de la iglesia. El catafalco se colocó junto a la reja de la capilla para que los fieles puedan depositar su ósculo reverente en las chinelas del difunto.

Se ha discutido la conveniencia de que el cónclave se reúna fuera de Roma, pues se teme que el gobierno italiano trate de influir en el ánimo de los cardenales para la elección del nuevo Papa. El cardenal Oreglia, quien cuando murió Pío IX favoreció el mismo proyecto, dijo que no había que abrigar temor alguno, que al gobierno italiano le era imposible ahora toda intervención. Se acordó, por unanimidad, que el cónclave se celebre en Roma y que, mientras dure la elección, los cardenales se aislen del mundo por completo. Las celdas que ocupen los votantes serán elegidas a la suerte.

Ha motivado mucho comentario en los círculos del Vaticano el hecho de que los despachos de condolencia más expresivos son los que se han recibido de los jefes de los estados protestantes.

En la antecámara del Vaticano aconteció un desagradable incidente entre el embajador del Portugal señor Martínez Dantas y un alto funcionario del Vaticano, quien hizo comparaciones entre los despachos recibidos de otros soberanos y el del Rey Carlos de Portugal, cuyo parte contenía tres palabras solamente.

Aún no ha sido abierto el testamento del Papa. El hecho de estar sellada su habitación indica que dicho documento no ha sido aprobado todavía. Personas que tuvieron relaciones íntimas con Su Santi-

dad dicen que el testamento comienza por dar consejos relativos a la religión y por declarar que todo lo deja a la Iglesia, incluyendo todos aquellos regalos que se pudieran considerar como de su propiedad personal. El motivo que tuvo el Papa para esta resolución fué q' ya había repartido su hacienda entre sus parientes.

Millares de personas pasan constantemente en procesión delante del cadáver del difunto Pontífice. Hacen cola frente a la iglesia. Muchas personas pasaron la noche en la plaza de San Pedro para tomar campo y entrar de los primeros en la suntuosa Catedral. A las 5 a. m. hubo una concurrencia de varios centenares al contorno de la entrada. A las 6 había ascendido a millares. Se han tomado las debidas precauciones para evitar desgracias en las calles que conducen a San Pedro. No se permite el paso de vehículos. Se han establecido seis estaciones de ambulancia incluyendo una a la entrada de la plaza y otra a la entrada de San Pedro. A las 6 en punto la gran campana de la Catedral comenzó a doblar y al primer campanazo marcharon al rededor de la plaza dos regimientos de granaderos. Es la primera vez, en muchos años, que tropa italiana ocupa territorio del papado. Trescientos soldados formaban a cada lado del pórtico y mil doscientos rodeaban los corredores. El resto se extendía desde la entrada de la iglesia hasta las puertas angostas, especialmente construídas para reglamentar el tráfico.— Cinco minutos después de seis se abrió la puerta y la ola humana comenzó a invadir el interior del edificio. La lucha fué tan grande que varias mujeres perdieron parte de su traje y algunas se desmayaron, pero no hubo desgracias mayores. Aquellos que deseaban besar los pies del difunto se llevaron chasco, pues los pies estaban retirados de la reja casi media vara. Gentes de todas las capas sociales pasan frente al catafalco.

Nápoles.—Ayer comenzó una erupción del Vesubio. Hoy se nota en él más actividad. En dirección de Pompella corre un río de lava de ocho metros de ancho y de gran profundidad. Destruyó una grande choza y amenaza llegar al camino. No se temen mayores daños porque el paraje está casi deshabitado. La erupción está visible de Nápoles. Se oyen de vez en cuando explosiones y crugidos subterráneos. El picacho ha caído dentro del cráter, el cual está llenándose rápidamente de lava.

**NOTAS PERDIDAS**

Las reformas se imponen en el momento dado

Cuando se hace necesaria una reforma, y ha llegado el momento de realizarse, nada la detiene, todo la secunda. Felices entonces los hombres si supiesen entenderse; si cediesen unos lo superfluo y si se contentasen otros con lo necesario; las revoluciones se harían amistosamente, sin excesos ni desastres, y el historiador podría presentarnos á la humanidad más sabia, libre y dichosa. Por desgracia los males de los pueblos no ofrecen hasta aquí ejemplos de esta virtud en los sacrificios: los pudientes las rehúsan, los necesitados las imponen, y el bien se practica como el mal, por medio de la usurpación y con toda su violencia, pues el único soberano hasta hoy día ha sido la fuerza.

MIGUET. (Revolución de Francia.)

**EL DIA**

San José, 28 de julio de 1903

**LA PAZ SEA CON NOSOTROS**

Después de los fracasos económicos de la Administración de Iglesias, fracasos cuyas tristes consecuencias estamos sintiendo todavía y sentiremos por largo tiempo, el único camino de salvación que al país le queda es el de la paz más profunda, generadora del trabajo más activo á que nuestras fuerzas alcancen. Sin trabajo y sin reposo á nada bueno podemos aspirar y quienes abandonen el uno ó atenten contra el otro, hieren de modo cobarde á la Patria, que en esas dos hermosas manifestaciones tiene hoy basados todos sus intereses.

El orden es condición esencial del progreso, tanto como la armonía lo es de la belleza; porque así como la estética se asfixia en la deformidad, el adelanto no se concibe en la anarquía.

Quienes no trabajen vulneran la dinámica social y son estorbo funesto para el desarrollo de las actividades honradas que buscan nuestra completa generación económica.

Quienes obstaculicen en modo alguno con el desorden de las ideas ó de los hechos la marcha serena del Gobierno á cuyo cargo corre la suerte del país, merecen la calificación de traidores de la patria, porque en estos momentos de lucha y de tristeza, de relativa miseria y de dificultad económica sin precedente, es traicionaria á la patria, lanzarla en conflictos que no pueden contribuir más que á su naufragio irremediable.

Buscar en la misma negrura de nuestra crisis armas políticas y sombras fatales, es obra de impiedad y de locura. Estamos saliendo apenas de un caos odioso cuando los ángeles del mal ya sueñan con echarnos de cabeza en la sima insondable, pero de hombres honrados y de espíritus fuertes y de corazones de patriotas es la tarea de contrarrestar hasta el aniquilamiento de esas tramas en que la pequeñez de alma y el odio hacia lo bueno se entrelazan en repugnante consorcio.

Ayudemos á los hombres que nos gobiernan en su afán de hacer el bien público en todo sentido. La hora es solemne para Costa Rica. El momento es de prueba.

Venga cada ciudadano con su consejo lealmente inspirado á traer la luz redentora; que bajo los resplandores de esa luz de mil haces doblarán la cabeza los apóstoles del exterminio y de la disolución de este pueblo.

La paz sea con nosotros.

**Al Cielo!**

Las almas buenas se van; se van á su verdadera patria, la patria celestial, del espíritu.

En el mundo las almas buenas son extranjeras; en cambio, las almas de lodo se eternizan en él, y como el pez en el agua, viven en su propio elemento; son, somos, pues, como la tercer cariátide del mundo y del demonio.

Felices mil veces los espíritus puros, los extranjeros de la tierra y nativos del Empíreo, que, al repatriarse, no llevan dudas respecto á su final destino, presentado y conquistado á impulso de buenas obras.

Las siete virtudes suelen cristalizarse, personalizarse, digámoslo así; de igual manera los vicios; y á ratos una ó más virtudes se enmaridan con uno ó más vicios, produciendo esos extraños androginismos del Bien y del Mal.

Pero á veces, singularísimamente, por desgracia, la Providencia, con su mirada de fuego, acrisoladora, concentra y acendra en una de sus dilecciones humanas, como en foco de divina proyección, todas las virtudes de su Gran Espíritu, que, ora aisladas, ora primorosa y alternativamente combinadas, al fin cual por el SUPREMO ARTÍFICE, producen esos caleidoscópicos prismas de sublimidad inimitable.

La señorita doña Concepción Giralt era una de esas criaturas dechados, de insuperable unción, en cuyo espíritu encarnaron, como en seno fecundo, todas las virtudes.

Difícilmente podría señalar se cuál de las siete divinas gemelas preponderó más en su corazón; pero las que asomaban de perenne su faz angélica y sonriente, por las ojivas de sus diáfanas pupilas, eran

PUREZA Y PIEDAD.

Las almas buenas se van; la de doña CHON, apellido apocopado del cariño, ha volado.

Las siete virtudes están huérfanas; el nido de esas golondrinas viajeras, ha desaparecido y ellas sólo albergan en los alares de la casa de Israel.

En dónde, en dónde, oh Señor, Dios de las misericordias, habrá otro corazón donde tus siete mensajeras divinas puedan reconstruir el albo plumón que acabáis de arrebatarles?

Si no fuere una profanación, séale permitido á este mi espíritu rebelde, pero que admira la virtud donde la encuentra, colocar sobre la urna cineraria de esta elegida de lo alto, las humildes margaritas de su devoción

F. S.

**NOTAS**

El sábado en la noche contrajo matrimonio en la ciudad de Alajuela nuestro distinguido amigo el Licenciado don Luis Cruz Meza con la gentil señorita Delia Bola-

ños Gran número de personas de esta sociedad Josefina asistió á la boda, dando realce especial á la simpática ceremonia. Luz, flores, armonía, belleza, eran las notas dominantes de la fiesta feliz.

Nuestro amigo Cruz tendrá una cruz dulcísima en el matrimonio; para él no será cruz de llevar sobre los hombros y agobiarle en el camino de la vida: sino cruz de honor, condecoración de gloria, resplandeciente laurel que ha de servir siempre de corona á todas sus luchas y á todos sus triunfos. Porque su Delia es un tesoro de virtudes y va á vivir iluminado con el brillo de sus ojos y de sus gracias.

En celebración del día de Santa Ana, la digna matrona doña Julia Alvarez v. de Rojas obsequió anteaer á los presos de la Cárcel pública de San José con un espléndido y sobroso almuerzo, que los pobres asilados han recibido con muestras de efusivo agradecimiento, porque actos de generosidad tan espontáneos son un consuelo vivo en medio de las congojas y desamparos de la prisión. La popular y magnánima doña Julia, que si goza de los favores de la fortuna se complace en repartirlos á su vez con mano angélica entre todos los infortunados, reciba por nuestro medio la humilde voz de gratitud de los presos de la Cárcel pública, quienes nos han dirigido súplica al efecto, la que nosotros acogemos para encomiar como es debido la caridad excelente de la señora viuda de Rojas, cuyos títulos para el aprecio social aumentan, con mucha justicia, de día en día.

El Congreso ha señalado al Dr don Valeriano Fernández Ferraz una pensión vitalicia de cien colones mensuales, atendiendo á los importantes servicios que ha prestado al país durante más de treinta años en la obra nacional de la enseñanza. Obra de justicia ha sido la de premiar al ilustre anciano y la de hacerle menos amarga la existencia con el auxilio que el Estado tan merecidamente le concede.

El Poder Ejecutivo ha decretado que sus miembros concurren en cuerpo á las exequias que en honor del ínclito León XIII se celebrarán mañana en la iglesia Catedral; también ha dispuesto invitar á esa ceremonia al Congreso, Corte de Justicia, Cuerpo diplomático y Consular, Municipio de San José, Corporaciones científicas y Jefes de oficinas administrativas de la Capital; enarbolar á media asta, enlutado, el pabellón de la República el día de los funerales; y hacer durante las exequias una salva de artillería y las demás honras militares que juzgue oportunas la Comandancia en Jefe del Ejército.

La fúnebre ceremonia en sufragio del Príncipe de la Iglesia va á revestir toda la solemnidad que el caso requiere.

**COLABORADORES**

**VA DE RETRO**

Tarea por demás ingrata y ruin es la que se han impuesto apasionados escritores de *El Derecho* y *El Centinela*, en su inútil afán de pretender atacar la prestigiosa personalidad política del intachable republicano y popular ciudadano doctor don Juan J. Flores.

¿No saben dichos señores que el nombre del doctor Flores lo recuerda la gran mayoría del pueblo costarricense con el más vivo cariño por las altísimas virtudes cívicas que siempre han caracterizado á tan noble y desinteresado patriota?

¿Creen poder acaso con sus aviesos escritos oscurecer los hechos gloriosos y palpitantes del que ayer no más, proscrito y expatriado, fue víctima de su

entereza de carácter y su nunca desmentida adhesión á los principios genuinamente republicanos?

No, mil veces no: los costarricenses jamás seríamos tan necios para hacer caso á una propaganda de mala ley que envuelve mañosamente futuros arteros planes políticos, al ver la popularidad de que goza tan distinguido hombre público.

De ahí los ataques virulentos dirigidos al querido doctor Flores que con tanta valentía y firmeza siempre supe hacer frente á un gobierno tiránico apoyado en la fuerza de las bayonetas, y mantener incólumes los santos principios del más acendrado republicanismo.

Entonces el doctor Flores fue el protagonista, el héroe en esa desigual y titánica lucha de los pisotea derechos del ciudadano libre en contra de los hombres del Poder. Y, hoy que por sus méritos indiscutibles el doctor Flores ha sido llamado por el progresista y justiciero Gobierno del señor Esquivel, á ocupar un Ministerio, que tan acertada y dignamente desempeña, se le ataca injustamente y sin piedad. ¡Oh envidia, cuántos desafueros se cometen en tu nombre execrable!

Mas, entiendan los gratuitos detractores del doctor Flores, que la generalidad del país lo respeta y estima sinceramente, pese á los envidiosos, cuyos arteros disparos jamás podrán llegar á la altura en que el cariño y la gratitud de un pueblo entero ha sabido colocar á ese hombre de reconocido patriotismo y abnegación, á quien todos cariñosamente llamamos el doctor Flores.

L.

**MAS CABLES**

ALEMANIA.—*Berlin*.—Cuenta Europa un escándalo real más con qué divertirse, el cual roza muy de cerca los tronos de Holanda y Alemania. La duquesa Carolina, esposa hace seis meses del duque Guillermo Ernesto, huyó para Suiza. La noticia ha motivado mucha excitación en esta capital donde corren muchos rumores relativos á la causa de la desgracia, es decir, á los motivos que hay para que la luna de miel de la real pareja terminara tan pronto. En los círculos oficiales se trata de disminuir el escándalo, pues se alega que la gran duquesa abandonó la corte porque le fue insoportable la hostilidad que le mostraban las doncellas de honor que le fueron designadas. La gran duquesa Carolina es en perspectiva reina regente de Holanda, porque su marido es sucesor de la reina Guillermina. El padre de su marido, el difunto gran duque, era cuñado del primer emperador Guillermo, así es que el joven gran duque es primo y favorito también del emperador actual.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas.**

GRAN BRETAÑA.—*Londres*. En la Cámara de los Comunes lord Cramborne hizo referencia á la Manchuria; dijo que el gobierno ruso sabía muy bien que Inglaterra llegaría con gusto á un arreglo, pero que existen dificultades; que dudaba que el despotismo ruso fuera tan homogéneo como se cree; que juzgando por algu-

nos hechos se caía en la cuenta de que en el gobierno ruso dominan dos partidos; que Inglaterra jamás había sido intimada como lo había sido Rusia. Luego agregó: "Nuestro aliado el Japón empieza á mostrarse inquieto á consecuencia de la prolongación de la ocupación de Manchuria. Nosotros también estamos igualmente deseosos de aclarar ciertos puntos sobre los cuales quizás sea posible llegar á un convenio. Si Rusia está dispuesto á reconocer nuestros derechos de intereses, no nos encontrará irreconciliables. Comprendemos bien la situación de Manchuria. La gran dificultad hasta ahora para las negociaciones con Rusia consiste en que la Gran Bretaña no ha podido aún averiguar exactamente lo que quiere el gobierno ruso, pues á lo que se ve probablemente desea que Manchuria permanezca siempre bajo su dominio. Rusia no ha cumplido sus compromisos y esto no puede ser satisfactorio ni para la Gran Bretaña, ni para el Japón, ni para los Estados Unidos.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas**

COLOMBIA.—*Panamá*.—El corresponsal de Barranquilla dice que se están discutiendo los candidatos para el próximo período presidencial. Los candidatos que tienen más probabilidades de salir electos son los que lancen las dos ramas del partido conservador que actualmente manda en Colombia. Dichas ramas son: los *históricos* y los *nacionalistas*. La campaña electoral pide impedir la pronta finalización de la cuestión canalera. Las candidaturas más populares parecen ser las de los generales Rafael Reyes y González Valencia.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas**

VENEZUELA.—*Soledad*.—Ayer, á las 11 p. m., las fuerzas del gobierno ocuparon Ciudad Bolívar después de 52 horas de reñido combate y horrible carnicería. Gran valor se mostró por ambas partes. La cárcel y el Capitolio fueron centros de las más sangrientas luchas, pues en dichos lugares hubo muchas bajas. A media noche no se hallaban en poder de la revolución más que unas pocas cuerdas sitas detrás del Capitolio. En seguida se suspendió el tiroteo y reinó un silencio sepulcral. A las 5 de la mañana el Gral. Rivas, acompañado de un corresponsal de la prensa, fue á encontrar al general Gómez. Rivas confirmó la noticia de la toma de la cárcel, del Capitolio y del resto de la ciudad. Gómez le dijo al corresponsal que la resistencia que se ofreció á la toma del Capitolio fue digna de mejor causa. Roiando y sus dos subalternos, generales Guzmán y Vásquez, están presos. No se puede dar por cable idea exacta del espectáculo que presenta la ciudad. Parece que hubiera sido barrida por un ciclón acompañado de un incendio.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

**Serapio Tomas**

GRAN BRETAÑA.—*Londres*. Esta tarde, por primera vez, se hizo referencia en la Cámara á

# UROTROPINA

## BOTICA DE LA FÉ

la muerte del Papa. El miembro nacionalista Mr. W. Redmond, preguntó si la bandera que flamea sobre la torre Victoria de Westminster, y las de los otros edificios públicos serían puestas á media asta como muestra de respeto por el difunto Papa. Mr. Víctor Cavendy le contestó, en nombre del gobierno, que no había precedente para izar las banderas á media asta. Redmond, entonces, dijo que quería oír la opinión del primer ministro Balfour. Este manifestó que no era cuestión de respeto por el difunto Papa sino que era preciso respetar los reglamentos generales que gobiernan al particular; q' no había q' dejarse guiar por el sentimiento; que eso podría traer dificultades. Redmond volvió á pedir la palabra y llamó la atención del gobierno hacia el hecho de que por orden del Presidente Roosevelt la bandera de la Unión Americana estaba á media asta y agregó que nada tendría que la bandera inglesa fuera puesta á media asta el día del entierro de León XIII.

### CORRESPONSALES

#### De San Isidro de San José

El domingo 19 del corriente se reunieron los principales vecinos en el Edificio Escolar á tratar con la Junta de Educación, lo siguiente: La Junta Escolar es en deber á los fondos comunes del distrito \$3,000 y pico y los vecinos quisieron obtener á cambio de esta deuda el local que pertenece á la Junta de Educación, y que hoy ocupa la Oficina de Telégrafos, Agencia de Policía, Administración de Correos y Cárcel Pública. Se proponen los progresistas vecinos de este pueblo votar el viejo casuchón que sirve de mengua al progreso y ornato de este lugar, que es donde están instaladas las oficinas antes dichas y construir un sólido y amplio Edificio Municipal. Los vecinos, de común acuerdo, obtuvieron el local á cambio de la deuda; esto pasará á conocimiento de la Municipalidad é Inspección General de Enseñanza.

La Junta de Educación, no queriendo quedarse atrás con el progreso de este Pueblo, se dice que en breve comenzará el trabajo de la verja que debe circular el Edificio de la Escuela de Varones. ¡Muy bien!

—La señora de don Salvador Morales y el popular Moncho Arias se encuentran un tanto enfermos; que Dios los mejore pronto son nuestros deseos.

—Se nos asegura que cambiarán el Telegrafista, cosa que no consentirán en esta localidad, pues todos estamos satisfechos del celo y actividad del señor Solís.

Hasta mi segunda, Sr Director.

Corresponsal andarín

#### De Santa Bárbara

El lunes 20 de los corrientes tuvo la honra el pueblo de Santa Bárbara de recibir en visita oficial al digno señor Gobernador y estimado ciudadano General don Joaquín Gutiérrez, quien con su carácter jovial se ha sabido captar las simpatías de los pueblos de su provincia y en especial la del nuestro, que siempre ha visto en él, al hombre conciliador, al jefe cumplido y gobernante imparcial que respeta y hace respetar la ley sin que el rigor de ésta sea el que impere, sino la convicción del ciudadano que reconoce la necesidad de someterse á ella con sólo el fallo da-

do con el tino y discernimiento necesarios.

El Jefe Político del cantón, tan cumplido en su carácter de autoridad como hombre atento en la sociedad, supo participarlo de antemano y así fué que se le pudo hacer una recepción, si no ostentoria, sí muy decente, de la que no habrá salido desairado el Gobernador ni los compañeros de la comitiva.

A las 7 a. m. salió un gran grupo en que figuraban el Jefe Político, los miembros de la Municipalidad y un sin número de vecinos de uno y otros bandos de los que se disputaban el triunfo en la última lucha política para acompañarle en su entrada á la villa, donde los que no habían podido salir á su encuentro lo esperaban en la casa Municipal y allí se encontraba la banda municipal del cantón que supo ejecutar distintas y bien escogidas piezas de su repertorio.

Seguidamente se dirigió á los edificios públicos tomando nota de ellos, de los reparos hechos y trabajos emprendidos, quedando satisfecho acerca del estado de los primeros y utilidad de los segundos.

Al acercarse el tiempo del almuerzo que había sido preparado en la casa del señor Jefe Político con la suntuosidad que en distintas ocasiones allí se ha hecho, fué acompañado el señor Gobernador por su comitiva cuerpo municipal, empleados del cantón, invitados y demás personas que lo fueron á visitar; en ese acto hicieron uso de la palabra el Médico del Pueblo Dr. don Manuel de las Cuevas y el Sr. Cura de la Parroquia Presbítero don Ildefonso Badilla, quienes con la elegancia de estilo é ideas de significación, supieron hacer presentes al señor Gobernador los puntos principales en que la primera autoridad de la provincia puede prestar su contingente en favor del cantón, y le manifestaron los adelantos alcanzados por los esfuerzos del pueblo á iniciativa de su autoridad cantonal; á todo esto y en semejantes términos contestó el señor Gobernador expresando su intención de recta correspondencia.

Terminado el almuerzo y cuando el señor Gobernador lo estimó conveniente después de haber atendido á los muchos visitantes, se dispuso á la marcha hacia los barrios de Jesús y Santo Domingo, puntos donde se encuentran los tres caminos que más se prestan para la conducción de maderas que han de ser aserradas, con el objeto de oír las súplicas por los interesados en esta clase de empresa, marcando así con mejor acierto el término de las rastras y el principio de la carretera. A las 5 p. m. terminó la visita; el Gobernador y su comitiva salieron acompañados de sus amigos de Santa Bárbara que en representación del cantón lo recibieron.

Santa Bárbara, julio 25 de 1903.  
F. F. F.

### DATOS IMPORTANTES

DÍA 25

**Hospital de San Juan de Dios**  
Entradas: Hombres 2, mujeres 1  
Salidas: " 2 " 3

**Defunciones**  
María Luisa Solera y Soto, 17 años, hija de Ramón Solera y Francisca Soto; murió de tuberculosis pulmonar; distrito Hospital.  
María Rodríguez, de 36 años, hija natural de Antonia Rodríguez; distrito Hospital.

Concepción Giralt y Gutiérrez, de 71 años, hija legítima de Francisco Giralt y Gertrudis Gutiérrez; murió de miseria fisiológica, murió de influenza; distrito de la Merced.

José Ramón Barboza, de 6 días, hijo natural de María Barboza; murió de talectosis; distrito Hospital.

### Movimiento de iglesias

PARROQUIA DEL CARMEN

Bautizos.—José Joaquín, hijo legítimo de José Ulloa y Anita Cortés.

Luis Armando, legítimo de Luis J. Bonilla y Moría Josefina Aubert.

### Movimientos judiciales

Palacio de Justicia.—Vistas para hoy.—Sala 1ª, á la 1 p. m.—Juan Vargas contra José Montero.

Sala 2ª, á la 1 p. m.—José Chavarría Ureña, lesiones.

A las 2 p. m.—José Bruno Córdoba, hurto.

Sala de Casación, no hay vistas.

### HECHOS Y DICHS

El pasado domingo se estrenó en el importante cantón de San Rafael de Heredia la nueva filarmonía, con una espléndida retreta con que el vecindario obsequió al señor Cura Presbítero don Salomón Valenciano. Las piezas ejecutadas estuvieron magníficas; por lo q' felicitamos muy sinceramente á los jóvenes músicos, deseándoles muchos progresos.

Ha sido confirmada por la Sala 2ª de Apelaciones la sentencia absolutoria pronunciada en favor del anciano José Trinidad Garro, en la causa que se le seguía por imputársele el crimen de homicidio en la persona de don Francisco Damián.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

Este asunto que tanto llamó la atención en Cartago y del cual también la prensa se ocupó, entendemos que ha sido resuelto ciñéndose á la más estricta justicia; satisfaciendo así la ansiedad de la mayoría de los cartagineses que convencidos de la inocencia del señor Garro, manifestaron en el Jurado su aprobación, tributando calurosos aplausos al defensor don Ricardo Brenes Volio, en el acto de pronunciar su discurso.

En Heredia se celebraron ayer á las 8 ½ a. m. los funerales de S. S. León XIII. De ellos haremos crónica.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras Casa.—No. 531

Un robo de alhajas se cometió últimamente en esta ciudad; están casi descubiertos los ladrones; daremos informes detallados.

Continúa mejor de salud la señora de nuestro amigo don Santos Pastor. Mucho lo celebramos.

Los señores don Juan Arrillaga Roqué y don Octavio García compraron á don César Nieto *La República*.

Los cables que hoy publicamos son muy interesantes.

Santa Ana, precioso lugar, estuvo de manteles largos el domingo último, con motivo de ser ese día el de la patrona; en la estupenda misa, concurren cantaron Zelmira y Cano, artistas (merecen que así los llamemos) que honran á Costa Rica. El Presbítero don Ricardo Zúñiga predicó. La iglesia estaba primorosamente arreglada. Los santaneños saben ser espléndidos. Al Padre Gutiérrez, Cura de Santa Ana, tenemos que agradecerle mucho por la amabilidad con que nos recibió; ese virtuoso sacerdote sabe hacerse querer de todos; no son para menos sus bellas cualidades.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

La Seretaría de Hacienda y Comercio ha dispuesto que en lo sucesivo la madera de construcción que se importe se afores en las Aduanas por su peso bruto en vez de serlo, como antes, por su medida en pies cúbicos; y ha fijado el derecho de importación en 143 diez milésimos de colón por cada kilogramo de peso bruto, que es el equivalente proemial de la antigua tasa.

Escándalo.—En la calle que conduce á los Desamparados, hubo un pleito entre dos campesinos por cuestiones de licor; sacaron machetes á relucir, pero tuvieron que envainarlos por intervención de unos amigos y no hubo desgracia que lamentar.

En el tren que vino anteayer á la 1 ½ p. m. de Alajuela, una señora perdió una maleta que contenía ropa y algunos otros enseres.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Travesura.—A consecuencia de una piedra, fue rota una vidriera en casa de don Antonio Jiménez; los traviesos muchachos no hacen más que daños en todas partes.

Hijas de María.—En la Sacristía del Carmen, tuvieron reunión las hijas de María para tratar asuntos religiosos.

El Parquecito que está frente al Teatro Nacional, lo están arreglando.

Funerales.—En el templo del Carmen se efectuaron ayer los funerales de la señorita doña Concepción Giralt. La ceremonia fue muy concurrida, y el entierro de lo mejor por su numeroso y distinguido acompañamiento.

El bochinche en Santo Domingo.—Según se nos informa, el pleito que hubo en Santo Domingo de Heredia, fue motivado por cuestiones políticas y parece que fueron dos personas de alto copete quienes puñal en mano se iban á matar.

Compro las botellas vacías de aceite SALAT Serapio Tomas

En casa del señor don Nicolás Monge hubo el domingo una preciosa fiestecita; se bailó desde las 8 de la noche hasta las 3 de la madrugada; asistieron las señoritas Judit y Francisca Barrantes, Petra Quirós, Lola, Albina y Angélica Carranza, Julia Cortés, Brígida y Lupita Morúa. Las señoritas Monge recibieron con mucha amabilidad á los invitados. En esa fiesta pasamos horas muy felices, que siempre recordaremos.—UN INVITADO.

Robos.—Donde don Miguel Enríques se introdujeron antenoche los cacos y se llevaron algunos artículos de pulpería como salmón, sardinas, encurtidos y otras cosas.

A María Soto le rompieron ayer á medio día la puerta y se llevaron algunas cosas de poco valor.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente, Serapio Tomas

Tenemos el gusto de saludar al apreciable caballero alemán don Otto Sperler, periodista del Círculo Universal de la prensa alemana y á su señora esposa doña Adela Gabriel de Sperler, Corresponsal de la "Correspondence Internationale" de París, quienes se hallan de paseo en esta ciudad.

En Alajuela le robaron á la señora doña Isabel de Barquero, cuando estaba en el matrimonio del joven Licenciado don Luis Cruz Meza, una cartera de plata que valdría 40 ó 50 colones, conteniendo regular número de monedas de oro. Le metieron la mano en el bolsillo á dicha señora y le sacaron lo que anotamos.

También en Alajuela le robaron á un caballero un reloj de oro con su respectiva leontina.

De paseo se encuentra en Santa Ana nuestro amigo don Emilio Artavia. ¡Que goce mucho!

Señora Policía!—Son muchas las gentes desocupadas que van á pasar sus ratos de vagancia en los rincones de la Sabana; y así lo hacen porque los han ahuyentado de las pulperías; sería bueno que la policía se diera un paseo por aquellos rincones.

Nos dicen que son muchas las casas de juego que hay en esta capital, en lugares retirados.

Se nos comunica que el domingo en ue billar que está en los alrededores de la Cuesta, unos cuantos holgazanes estuvieron dándole bromas á un hombre del campo diciéndole "no le haga así porque se enoja" y que tanto lo molestaron que cogió un tacho y se lo pegó á uno rompiéndole la cabeza.

Reunión.—El domingo celebró reunión la sociedad de aficionados á las tablas para ver cómo estaban los fondos de la sociedad.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N° 531

El domingo los alumnos del II año del Liceo de Costa Rica hicieron una excursión á la laguna de Alajuela, sin acompañamiento de profesores. En Alajuela fueron amablemente recibidos por el apreciable señor don Ramón Aguilar y por su señora esposa, quienes obsequiaron á dichos alumnos con una suculenta comida. Regresaron á las 8 de la noche.

### Servicio de la noche

A las 6 ½ p. m. comenzó, en la escuela de música Santa Cecilia, el ensayo de la misa que se ejecutará en los funerales de S. S. León XIII. El conjunto de voces, orquesta y coros, resulta precioso; es cosa de oírse.

—A las 8 de la noche se reunió la Facultad Médica para tratar del incidente ocurrido hace poco entre la obstétrica señora v. de Revelo y la partera italiana señora Padovani; ambas hicieron su defensa. Del resultado informaremos.

—Anoche se efectuó la retreta con numerosa concurrencia; se ejecutaron bonitas piezas.

### AVISOS NUEVOS

EL CLUB "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se han dado cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas que "Al Siglo Nuevo" y "La Fama" expenden; allí se exhibe la habilidad y buen gusto de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños.

**Nueva Agencia** De esta fecha en adelante me hago cargo de todo trabajo de funerales á precios más bajos que los de todas las agencias, comprometiéndome á dejar satisfechos á todos los que me busquen; también me hago cargo del adorno de flores en los salones para banquetes, bailes y todo lo que pertenezca al ramo de jardinería.

Se me encontrará durante el día en la oficina de "La Prensa Libre" y á todas horas del día y la noche en la oficina de "El Día."—MANUEL ANT. POVEDA.

**SE ALQUILA**

una hermosa casa de alto, propia para una familia grande. Tiene muchas condiciones. Situada en la Avenida Central, á doscientas varas del Mercado. Para pormenores, entenderse con Martín Roig, en la venta de ataúdes que fué de don Enrique Roig.

San José, Julio 14 de 1903

**"LA DIVA,"**

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fia, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

**ACABO DE ESTABLECER**

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

**Se alquila.**

un local en el punto más céntrico de San José, en la Avenida Central, frente al Mercado, propio para cualquier clase de negocio. Para informes dirigirse á A. Asch, en la "Ciudad de Londres."

**Agencia General de Publicaciones**

**LIBRERIA Y PAPELERIA DE IGLESIAS HERMANOS.**

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

**RAMON LORIA ABOGADO**

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia,

San José, Junio de 1903.

**Zapatería Italiana**

—O— DE —O—

**Antonio Carboni**

Los mejores calzados que pueden conseguirse en el país: no hay persona que no salga de esta ZAPATERIA altamente satisfecha, pues la

duración, forma y calidad

del calzado que elabora, no tiene rival en Costa Rica.

Venta al por mayor y menor de toda clase de material de Zapatería, que importa continuamente de las mejores fábricas de New York, Hamburgo y París.

La fama de esta ZAPATERIA es real y efectiva

Todo bueno! —O— Todo fresco!! —O— Todo barato!!

4.ª Avenida, Calle 18 Norte.

**Tintorería Central**

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros



Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

**BARBERIA "LA BOLA BLANCA"**

Situada en la Calle Central, Sur

Cuenta siempre con famosos barberos de fino trato y competentes en el arte; se garantiza el aseo.

Además se encontrarán de venta famosos violines, cuerdas para violín, guitarra y bandurria; de venta un violoncello, una trompa ó corno, goma pez y arcos para violín. Además ofrezco un sexteto de música para bailes y serenatas.—HERMENEGILDO JIMÉNEZ.

**LESMES S. JIMENEZ**

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C.º

Calle 21, N.º 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

**LA GRAN NOVEDAD DEL DIA**

A la sombrería "Las Novedades," de Manuel Veiga, han llegado los sombreros de más alto tono en las capitales del mundo culto.

**Sombreros de Jipijapa, legítimos**

Genuine Panamá Hats

Gran cantidad de sombreros de pita finos á precio de los de paja

Todos estos sombreros se lavan y arreglan debidamente en el mismo establecimiento.

**La Costarricense ZAPATERIA**

—DE—

Santos Pastor

Calzado á la medida, el vado y cosido

Puntualidad en las obras. Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapatería

la numerosa clientela con que cuenta.

Al frente de esta Zapatería se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.

Dirección: Calle 22 Norte, 25 varas al Norte del Parquecito del Teatro Nacional.

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

**BARBERIA**

—DE—

**MARCELINO COTO**

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

**El Faro de la Vida.**

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

**Emulsión de Scott,**

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.